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“首钢挚友”APP成职工“掌上运动场”
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健步走， 对于首钢矿业公司
水厂铁矿西排车间的职工张颖来
说， 一直都是件 “三分钟热度”
的事。 可她怎么也没想到， 靠着
“首钢挚友 ” APP， 她和同事都
已成为每天至少一万步的 “暴走
达 人 ” 。 如 今 ， “首 钢 挚 友 ”
APP俨然成了首钢职工的 “掌上
学习运动场”。

首钢职工“绕行地球950圈”
近年来， 首钢集团通过搬迁

调 整 ， 成 为 了 我 国 第 一 个 由
中 心 城市向沿海发展的钢铁企
业， 并跨地区联合重组贵、 水、
长、 通、 伊几家钢铁公司， 形成
了 “一业多地 ” 的特色产业形
态。 在 “一业多地” 形态下， 如
何用最短时间组织起广大职工参
与到健步走活动中来？ 注册人数
达到7万余人、 基本覆盖集团全
部 工 会 会 员 的 “ 首 钢 挚 友 ”
APP， 成为了首钢集团工会的一
件 “法宝”。

在首钢建厂 100周年之际 ，
今年4月至6月、 8月至10月， 首
钢集团工会通过 “首钢挚友 ”
APP组织开展了 “走过百年” 职
工健步走闯关竞赛活动。 45个单
位 、 10.33万人次参赛 ， 总步数
543.6亿步 ， 合计 3805万公里 ，
相当于绕地球赤道950圈。

单纯的健步走十分单调， 正
如职工张颖所言， “坚持个两三
天便会松懈下来”。 而通过 “首
钢挚友” APP的线上功能， 将闯
关答题环节融入健步走活动中。
职工走够一定步数， 就可以在线
学习新中国和首钢发展历史， 并
参与互动答题， 更能通过获得的

积分参加抽奖， 学习、 健身、 娱
乐 “三不误”。

互联网+健康实现人人受益
据介绍，在“走过百年”活动

中， 首钢集团工会在竞赛规则中
规定每人每天 6000步为达标 ，
20000步为上限，并同步开展积分
抽奖活动。每日上传数据、每天超
过6000步并上传、 参与 “每日问
答”、参加“我的竞赛”闯关答题均
可以获得积分，达到200积分后可
参加抽奖活动， 积极参加活动的
职工， 最多可以获得10次抽奖机
会，总体中奖率30%。 同时设置了
个人在单位、个人在公司、个人在
集团的总步数排名，单位在公司、
公司在集团的日人均步数排名，
以及相应的达标排名。 集团公司
综合各单位职工总数、 注册参赛

人数、 参赛人员达标率等指标给
予表彰， 各基层单位也积极结合
自身实际进行奖励。 其中， 通钢
公司工会制定了 《首钢职工 “走
过百年” 健步走闯关竞赛活动通
钢赛区激励办法》， 依据公司各
单位的参赛人数， 划分了四个竞
赛小组， 对每组前两名的单位
按月进行奖 励， 累计发放奖励
金额达15万余元。

为了保证活动顺利开展， 首
钢集团工会的筹备工作可谓 “事
无巨细”。 今年3月， 工会便面向
政工系统专业人员和青年职工招
募竞赛网络软件测试志愿者， 建
立微信群 ， 组织志愿者坚持走
步、 上传数据， 将过程中遇到的
问题分类梳理， 提交给运维人员
进行软件完善。 在此基础上， 集
团工会又建立了二级管理员队
伍， 各子公司根据实际情况建立
三级管理员队伍， 将测试延伸到

车间、 班组。 软件上线前， 先后
经 历 了 几 十 人 级 到 几 百 人 级
依 次 递进的四次测试 ， 既解决
了软件功能优化问题， 又培养了
一大批 “小教员”， 为日后的大
规模运用提供了软件准备和人
员准备 ， 成为上线后顺利运行
的基础和保障。 与此同时， 开赛
之前， 首钢工会系统借助内部电
视台 、 报刊 、 APP、 局域网宣
传， 以及在人员集中场所张贴海
报等方式， 进行健步走竞赛的宣
传、 发动， 让更多的人知晓， 为
赛事开展预热。

首钢集团工会副主席陈克欣
表示， “我们希望运用互联网的
手段， 通过线上、 线下结合， 健
康运动与厂史教育结合， 引发更
大的 ‘化学反应’， 实现 ‘人人
受益’ ‘私人订制’， 打通服务
职工的 ‘最后一公里’。”

工会“点对点”职工有热情
有奖励， 有目标， 不单调，

特色的健步走活动瞬间吊住了广
大首钢职工的胃口。 下班饭后组
团暴走， 不仅让张颖和同事们快
乐话题不断 ， 不再 “三分钟热
度”， 更为她带来了其他意想不
到的改变。 “我产后的脂肪肝走
没了， 睡眠质量也变好了， 而且
在组团走过程中， 我认识了首钢
学校的一位老师， 总能与我分享
家庭教育的理念和方法。 这个活
动， 让我们走出车间， 结识首钢
大家庭的更多成员， 扩大了我们
的职工 ‘朋友圈’。” 张颖坦言。

比赛开始后， 无论是公司、
班组还是个人， 都营造出了你追
我赶、 发挥主观能动性的热烈氛

围。 通钢炼铁事业部一炼焦作业
区热调班， 班组内部形成 “健步
圈”， 一改平时 “能坐着不站着”
的思想， 时刻想着 “多运动， 攒
步数， 闯关答题赢积分”， 班组
23名职工达标率保持100%， 在
作业区中排名第一。 伊钢公司地
处新疆， 50%的职工由少数民族
构成。 在健步走活动中， 基层党
支部和工会干部、 作业长、 班组
长等手把手教会少数民族职工上
传信息等方法步骤， 相互鼓励、
监督。 另外， 还对 “三高” 人群
重点关注 ， 结合开展健康大讲
堂、 户外登山拓展、 职工运动会
等活动， 促进职工身心健康， 增
强了职工凝聚力。

广大首钢职工对比赛展现出
了十足的热情， 反响强烈。 长钢
公司职工袁苗苗感言： “健步闯
关、 积分抽奖， 实现了职工健步
走由 ‘软任务’ 变成了自觉执行
的 ‘硬约束’， 排名对比、 你追
我赶 ， 由 ‘抓活动 ’ 向 ‘促常
态’ 不断转变， 首钢挚友已然从
一款手机APP逐步演变成了一种
‘精神追求’， 现在， 我们一天不
健步走， 一天不上传数据， 就感
觉不习惯。”

陈克欣坦言， 首钢工会人面
对挑战 ， 勇于走出思维的舒适
区， 主动工作加班加点、 主动学
习充当教员 、 主动下沉动员群
众 ， 既 圆 满 完 成 了 任 务 又 增
进 了 与一线职工的联系 ， 加深
了情感， 提高了工会组织的感召
力、 亲和力。 他说： “这次活动
的成功举办体现了 ‘互联网+’
时代工会服务的特色， 即从粗放
型、 ‘撒胡椒面’ 式的服务， 转
变为精细化、 ‘点对点’ 的普惠
服务。”

线下健步强身 线上学习抽奖

今天东亚杯将在韩国拉开战
幕， 中国男女足都将出战。 相较
稳定的女足， 处在动荡之中的中
国男足更为引人注目， 他们这次
比赛的表现， 也决定着这支 “临
时国家队” 教练和大部分球员未
来的命运。

很多人会看轻东亚杯， 这甚
至包括了中国队前任主教练里
皮。 这确实有一定的道理， 经过
了一个漫长的赛季， 国脚们都非
常疲惫， 中国队的主力球员们恐
怕很难以最好的状态应战。 东亚
杯 并 不 是 在 国 际 足 联 规 定 的
比 赛 日时间进行 ， 现在的亚洲
足坛， 以前名声很响的东亚杯、
海湾杯以及东南亚锦标赛都显得
越发 “鸡肋”。 不光是中国队没
有派出主力， 日本队和韩国队也
都没有任何旅欧国脚压阵 。 不
过， 因此完全看低东亚杯也是不
对的 ， 毕竟这是国际A级比赛 。
在上个月的国际排名中， 中国队
进一步下滑， 如果能够在东亚杯

有出色表现， 中国队可以得到一
个相对满意的年终排名。 要知道
未来十二强 赛 的 分 组 是 要 看
国 际排名的 ， 现在一点一滴的
积累非常重要。 国家队的比赛也
不存在 “友谊赛”， 作为为国效
力的球员 ， 每个人都要全力以
赴。 这支国家队被挂上了 “选拔

队” 的名号， 其实非常不好， 给
人一种教练和球员都是 “临时
工” 的感觉。 在A级比赛中， 国
家队就是国家队， 不存在其他选
项。 其实这支中国队的阵容还是
比较整齐， 虽然大部分国家队核
心球员都缺阵， 但现有球员都是
中国足球一线精英， 并不是一个

“草台班子”。
中国足协领导并未给这次东

亚杯提出什么成绩指标， 指标可
以没有， 但底限不能没有。 中国
队首先要避免垫底， 如果垫底不
仅仅是丢脸伤士气的事情， 就像
前面说的国际排名会受到损失，
垫底还会让中国队下届东亚杯从
预选赛打起， 会耽误很多时间。
从三个对手的情况看， 中国队必
须要击败中国香港队， 因为中国
香港队是纸面实力最弱的球队。
坦率说， 末战对阵中国香港队，
也是中国队备战四十强最有 “教
学” 价值的一场比赛， 因为中国
香港队跟国足四十强赛对手马尔
代夫队、 菲律宾队实力相仿。 除
了要力争战胜中国香港队， 日本
队其实也是可以取分的对象。 在
四支参赛队中， 日本队平均年龄
不到23岁， 这支球队更像是 “日
本国奥二队”， 这支球队几乎没
有参加世预赛的国脚 ， J联赛那
些 “老油条” 也都没来。 无论从

比赛经验还是实战能力， 这支日
本队显然都不够出色， 中国队完
全可以与之一战。 韩国队无疑是
所有参赛队中最强的， 他们是东
道主， 在比赛战意上肯定很强。
而且韩国队本身构成就是旅欧和
东亚联赛国脚各半， 虽然这次没
有旅欧国脚压阵， 但在中日韩联
赛踢球的韩国国脚精英基本都集
齐了 。 韩国队世预赛踢得不理
想， 主教练本托急需证明自己。
客观说李铁的这支中国队在实力
上与韩国队还是有差距的， 韩国
队显然配合更默契， 整体的战斗
力也更强， 同这支韩国队比赛，
中国队只要发挥出水平， 结果如
何就顺其自然吧。

历史多次证明， 东亚杯总是
能够给中国队打一针 “鸡血 ”，
不 知 道 这 次 李 铁 的 球 队 会 给
球迷带来些什么。 如果 “万一”
能够取得不俗的战绩， 不知道足
协该怎么对待这支球队的教练和
球员。

东亚杯国足可以没指标不能无底线
□本报记者 段西元
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